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maior exportador de carne de frango
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TÚNEL DO TEMPO
30 de abril

1977 — Ocorre a primeira mar-
cha das Mães da Praça de Maio 
em frente à Casa Rosada, Bue-
nos Aires.
1980 — Início do Cerco da em-
baixada iraniana em Londres.
Beatriz é empossada como Rai-
nha dos Países Baixos após a 
abdicação de Juliana.
1981 — Atentado frustrado 
contra o Pavilhão Riocentro, 
onde era realizado um show em 
comemoração ao Dia do Traba-
lhador.
1993 — CERN anuncia que os 
protocolos da World Wide Web 
serão gratuitos.
1994 — O piloto de Fórmula 
1 Roland Ratzenberger morre 
em um acidente durante a ses-
são de qualificação do Grande 
Prêmio de San Marino, disputa-
da no Autódromo Enzo e Dino 
Ferrari, nos arredores de Imola, 
Itália.
2004 — Conselho de Segurança 
das Nações Unidas cria a mis-
são de paz MINUSTAH.
2008 — Naufrágio do Assala-
ma: o ferribote da companhia 
espanhola Naviera Armas enca-
lha ao largo de Tarfaya (sul de 
Marrocos) com 113 passagei-
ros, 30 tripulantes e 60 automó-
veis a bordo; não houve baixas.
Dois restos mortais encontra-
dos em Ecaterimburgo, na Rús-
sia, são confirmados por cien-
tistas russos como os restos 
mortais de Anastásia e Alexei, 
dois dos filhos do último czar 
da Rússia, cuja família inteira 
foi executada em Ecaterimbur-
go pelos bolcheviques noventa 
anos antes.
2009 — Sete pessoas morrem 
e outras dez são feridas em 
um desfile do Dia da Rainha em 
Apeldoorn, Países Baixos, em 
uma tentativa de assassinato 
da rainha Beatriz.
2012 — Uma balsa sobrecarre-
gada vira no rio Bramaputra, na 
Índia, matando pelo menos 103 
pessoas.
2013 — Guilherme Alexandre é 
empossado como Rei dos Paí-
ses Baixos após a abdicação de 
Beatriz.
2015 — Lançada contra a su-
perfície de Mercúrio, a sonda 
espacial MESSENGER encer-
ra sua missão de 11 anos ao 
planeta.

Em países democráticos, 
a população está acos-
tumada com a presença 

do calendário eleitoral, que 
indica a data de realização de 
eleições, seja no âmbito muni-
cipal, estadual ou federal. No 
entanto, isso não é a norma na 
Venezuela, cujo regime se diz 
democrático mas onde, ape-
sar de o presidente Maduro ter 
confirmado que em 2024 terá 
eleições presidenciais, ainda 
não se tem o calendário elei-
toral.

Essa armadilha política não 
é a única executada pelo regi-
me de Maduro. Desde 2023, 
intensificou-se a perseguição 
política contra possíveis candi-
datos da oposição e qualquer 
pessoa que manifeste  ideias 
divergentes das defendidas 
pelo regime chavista.

Dentro dessa espiral de 
perseguição política, destaca-
-se o caso de María Machado, 
opositora de Maduro que ven-
ceu as primárias de 2023. Em 
janeiro de 2024, o Tribunal Su-
premo de Justiça da Venezuela 
cassou os direitos políticos de 
Maria por quinze anos. Dessa 
forma, a principal candidata 
da oposição, considerada por 
muitos umas das poucas op-
ções reais de tirar Maduro do 
poder, ficou inabilitada para 
concorrer à presidência. Vale 
ressaltar que o mesmo Tribu-
nal também inabilitou Henrique 
Capriles, possível substituto de 
Machado e duas vezes candi-
dato à presidência.

E a perseguição não se 
restringe apenas a candidatos 
da oposição, estendendo-se 
também a defensores dos di-
reitos humanos. Um exemplo 
é o caso de Rocío San Miguel, 
crítica ao governo de Maduro, 
que foi detida sem provas, sem 
direito à defesa e sem o devi-
do processo legal, elementos 
fundamentais de um estado 
democrático de direito.

Por outro lado, o regime de 
Maduro sabe explorar o na-
cionalismo da população de 
maneira eficaz, como visto no 
recente conflito com a Guiana 

por um território que, embora 
nunca tenha estado sob ad-
ministração efetiva da Vene-
zuela, é rico em petróleo. Em 
termos de ganho de populari-
dade, não há nada comparável 
ao apelo do nacionalismo e ao 
sentimento de pertencimento a 
uma nação, especialmente em 
questões de defesa da integri-
dade territorial. Esse sentimen-
to força todos os opositores 
de Maduro a apoiarem essa 
estratégia; caso contrário, se-
riam vistos como contrários à 
integridade territorial da Vene-
zuela, posicionando-se, assim, 
como aliados dos imperialistas.

Apesar das inúmeras adver-
tências e sanções impostas pe-
los Estados Unidos e União Eu-
ropeia, o cenário eleitoral não 
parece prestes a mudar. Países 
como a Síria, que dispõem de 
menos recursos que a Vene-
zuela, resistiram a sanções 
semelhantes. Portanto, é difícil 
acreditar que tais medidas te-
rão o efeito desejado de  forçar 
o regime chavista a abrir-se 
para eleições livres e plurais.

No entanto, mesmo uma im-
provável mudança no poder e 
vitória da oposição não abalaria 
as bases do chavismo. Afinal, o 
movimento controla 19 dos 23 
estados venezuelanos, além 
de ter o controle completo das 
principais instituições políticas 
do país, como o Congresso Na-
cional e o Tribunal Supremo de 
Justiça. Assim, uma (im)possí-
vel vitória da oposição significa-
ria nadar contra a corrente.

Isso não significa que a vi-
tória seja impossível, visto que 
há casos em nossa região de 
triunfos da oposição apesar do 
controle quase total do apara-
to estatal pelo oficialismo. Vale 
lembrar a vitória do “Não” no 
plebiscito do Chile em 1988, 
quando a maioria da popula-
ção se manifestou contrária 
à permanência de Pinochet 
no poder. Claro, naquela épo-
ca, tratava-se de uma ditadu-
ra abertamente reconhecida 
como tal, enquanto a Venezue-
la se apresenta sob o disfarce 
de uma democracia.

ARTIGO
Eleições na Venezuela - o
que esperar
Por Fernando Villena Del Carpio, doutor em Direito e professor do curso de Relações Inter-

nacionais da Universidade Positivo (UP)O ano de 2024 marca 
um novo capítulo para 
a cultura no Paraná. A 

chegada dos recursos da Lei 
Paulo Gustavo, que já totali-
zam R$ 19 milhões em repas-
ses, abre um leque de oportu-
nidades inéditas para artistas, 
produtores e fazedores de cul-
tura em todo o estado.

Mais do que um mero au-
xílio financeiro, a Lei Paulo 
Gustavo representa um reco-
nhecimento da importância 
vital da cultura para o desen-
volvimento social, econômico 
e humano do Paraná. Através 
dessa lei, o governo do estado 
investe na retomada do setor 
cultural, duramente impactado 
pela pandemia da Covid-19, e 
impulsiona a criação de novos 
projetos, eventos e iniciativas 
que celebram a diversidade 
cultural do estado.

A Secretaria da Cultura do 
Paraná (Seec) tem trabalhado 
diligentemente na regulamen-
tação da lei e na abertura de 
editais para a captação dos 
recursos. Diversos projetos já 

foram contemplados, abran-
gendo áreas como artes cê-
nicas, música, literatura, cine-
ma, audiovisual, artesanato e 
muito mais.

Na região da Cantuqui-
riguaçu, vários projetos são 
financiados pelo projeto. Um 
deles, destaque na capa e na 

página 5, é o projeto 
Invernada Artística 
de Cantagalo. A 
ideia é manter a 
tradição gaúcha, 

por meio de danças, 
músicas e apresenta-

ções. A primeira já foi 
realizada no CTG Jacob 
Fritz, reunindo alunos de 
todas as escolas munici-
pais. Além de apreciarem 
as apresentações, os 
estudantes aprenderam 
sobre o tradicionalismo 
gaúcho, uma parte im-
portante da identidade 
cultural da cidade.

Essa oferta de pro-
jetos não apenas en-

riquece a vida cultural dos 
paranaenses, mas também 
representa uma oportunidade 
gigantesca para o desenvolvi-
mento da região. Os eventos 
e iniciativas financiados pela 
Lei Paulo Gustavo não só pro-
movem a diversidade cultural, 
mas também estimulam a eco-
nomia local, gerando empre-
gos, movimentando o turismo 
e fortalecendo a identidade 
cultural de cada comunidade.

Portanto, é crucial que con-
tinuemos a apoiar e valorizar 
os projetos culturais financia-
dos pela Lei Paulo Gustavo, 
reconhecendo o seu papel 
fundamental na construção 
de um Paraná mais vibrante, 
inclusivo e culturalmente rico.

Impulsionando a cultura no 
Paraná

EDITORIAL

Apenas em 
2024, a 
chegada de 
recursos da Lei 
Paulo Gustavo 
totaliza R$ 19 
milhões
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A Universidade Federal da 
Fronteira Sul (UFFS, campus 
Laranjeiras do Sul, se prepara 

para realizar a 5ª edição do evento 
‘UFFS de Portas Abertas’, agenda-
da para o dia 22 de maio, das 8h30 
às 16 horas.

O principal objetivo do evento é 
promover a interação entre a UFFS 
e a comunidade regional, receben-
do estudantes e pessoas da comu-
nidade interessadas em conhecer 
os cursos e o trabalho desenvolvido 
pela UFFS, com foco especial nos 
alunos do ensino médio da região.

Cronograma
Na 5ª edição do UFFS de Portas 

Abertas, uma variedade de ativida-
des será oferecida, incluindo mostra 
dos cursos no campus, visitas guia-
das e oficinas sobre diversos temas 
e áreas de conhecimento. Além dis-
so, os participantes terão a oportu-
nidade de conhecer as instalações 
físicas, cursos, projetos e serviços 
oferecidos pela UFFS. A lista com-
pleta das oficinas está disponível no 
formulário de inscrição.

De acordo com o diretor do 
campus, Fábio Zeneratti, o projeto 
é belíssimo, pois é a oportunidade 
dos jovens estudantes da região, co-
nhecerem a universidade. “A UFFS 
é uma instituição pública, gratuita e 
de qualidade, com uma infraestru-
tura completa, com professores e 
técnicos de excelência, e o melhor, 

está na nossa região. É importante 
que nossos estudantes conheçam 
a universidade, seus cursos e as 
possibilidades de estudo que aqui 
existe, pois o maior benefício que 
terá é estudar em uma universidade 
federal, com formação completa, a 
qual contribuirá para formar profis-
sionais capacitados para vencer os 
desafios da vida. A UFFS é de todos 
nós, por isso ter os estudantes aqui, 
por meio desse projeto, é motivo de 
muita alegria para a comunidade 
universitária”, disse ele.

Inscrições
A participação na mostra dos 

cursos terá acesso livre para todos 
os interessados. No entanto, para 
participar das oficinas, é necessário 
fazer uma inscrição prévia. A inscri-
ção é gratuita e deve ser feita pelas 
instituições de ensino por meio do 
formulário eletrônico até o dia 15 de 
maio. Aqueles que desejarem al-
moçar no Restaurante Universitário 
devem indicar a reserva durante o 
processo de inscrição, com custos 
a serem consultados.

Realização
A 5ª edição do UFFS de Portas 

Abertas é realizada pela UFFS - 
Campus Laranjeiras do Sul e rece-
be apoio da Associação dos Municí-
pios Cantuquiriguaçu e é financiada 
pelo Conselho Nacional de Desen-
volvimento Científico e Tecnológico 

(CNPq) e Ministério da Ciência, Tec-
nologia e Inovação (MCTI). 

O projeto “UFFS de Portas 
Abertas - Educação, Ciência, Tec-
nologia e Sociedade:  Ciências Bá-
sicas para o Desenvolvimento Sus-
tentável” foi aprovado na Chamada 
CNPq/MCTI Nº 01/2023 - Linha A 
- Eventos de Abrangência Estadu-
al ou Distrital, referente à Semana 
Nacional de Ciência e Tecnologia 
(SNCT) 2023, do Conselho Nacio-
nal de Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq). 

Informações
Para mais informações ou es-

clarecimento de dúvidas sobre o 
evento, entre em contato com a coor-
denadora, professora Silvia Romão, 

pelo e-mail silvia.romao@uffs.edu.br 
ou pelo telefone (42) 98411-0091.

Para inscrever-se, escaneie o 
Qr-Code:

5ª edição do UFFS de Portas 
Abertas acontece no final de maio
O evento, que tem inscrições disponíveis até o dia 15, objetiva a interação entre a 

universidade e a comunidade. O evento é gratuito e inclui diversas
atividades, como visitas guiadas e oficinas 
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A Assembleia Geral Ordi-
nária da Associação Co-
mercial e Empresarial de 

Laranjeiras do Sul (ACILS), rea-
lizada na última semana, foi pal-
co de importantes decisões que 
moldarão o futuro da entidade. 
O destaque foi a eleição da nova 
diretoria. A chapa única, intitula-
da ‘Novo Tempo, Novos Rumos’, 
foi aclamada pelos associados.

A nova diretoria da Acils para 
o biênio 2024/2026 ficou com-
posta da seguinte forma:

Diretoria
Presidente: Ivaldir Peracchi
1º Vice-Presidente: Leandro dos 
Santos Orias
2º Vice-Presidente: Lori Pedro 
Grando
3º Vice-Presidente (Secretá-
rio): Sandro Augustinho Rossa
4º Vice-Presidente (Diretor 
para Assuntos do Comércio): 
Eva Wilma Furini Rossa
5º Vice-Presidente (Diretor 
para Assuntos da Indústria): 
Aldemar Becker da Silva
6º Vice-Presidente (Diretor 
para Assuntos da Agropecu-
ária): Flávio Clemente Trento 
Neto

7º Vice-Presidente (1º Diretor 
de Finanças e Orçamento): 
Clari Alberto Benvenutti
8º Vice-Presidente (2º Diretor 
de Finanças e Orçamento): Al-
ceni Antonio Wiggers
9º Vice-Presidente (Diretor de 
Eventos e Promoções): João 
Gurtat Neto
10º Vice-Presidente (Diretor 
para Assuntos do SPC): Kari-
na Da Caz Rosa
11º Vice-Presidente (Diretor 
de Relações Públicas): Ademir 
Padilha Fagundes

Conselho Deliberativo
1. Delmar Pereira
2. Ildo José Terebinto
3. Fabiano Ricardo Franciosi
Conselho Superior
1. João Vicente Conrado Filho
2. Carlos Alberto Justi
3. Clair Miguel Bortoluzzi
Núcleo da
Mulher Empresária
Katia Wessler
Assessor Jurídico
Luiz Antonio de Souza

A posse da nova diretoria 
está prevista para o mês de 
maio, com a data a ser confir-
mada oportunamente.

A secretaria de Assistência 
Social, em parceria com 
o Serviço Nacional de 

Aprendizagem Industrial (Se-
nai), está com inscrições aber-
tas para cursos gratuitos na 
área administrativa e de infor-
mática. As aulas serão minis-
tradas no Centro de Referência 
de Assitência Social e no Cen-
tro da Juventude, com turmas a 
partir de 13 de maio.

Cursos disponíveis:
• Auxiliar Administrativo: 160 
horas, duas vezes por semana 
(terças e quintas), das 18h30 às 
22h30. Local: Laranjeiras Tec-
nológica (R. XV de Novembro, 
3237 - São Francisco).
• Auxiliar de Informática: 160 
horas, três vezes por semana 
(segundas, quartas e sextas), 
das 18h30 às 22h30. Local: La-
ranjeiras Tecnológica (R. XV de 

Novembro, 3237 - São Francis-
co).
• Assistente de RH: 120 horas 
presenciais + 60 horas EAD 
(com acesso à internet, com-
putador ou celular), duas vezes 
por semana (dias a definir), das 
18h30 às 22h30. Local: Centro 
da Juventude (R. Carmosina 
Vieira Branco, 439 - Cristo Rei).
Requisitos
• Idade mínima: 14 anos
• Escolaridade: Ensino Funda-
mental incompleto
Documentos
• RG e CPF
• Comprovante de residência
• Menores de 18 anos: RG e 
CPF do responsável

As inscrições estão abertas 
até o dia 8 de maio. Para mais 
informações, entre em contato 
com os fones: WhatsApp: Cras 
(42) 3635-8120 e Ceju: (42) 
3635-3893

Assembleia Geral da Acils define 
nova diretoria para o

biênio 2024/26

Prefeitura e Senai oferecem três cursos 
gratuitos na área administrativa 

Assessoria

O deputado visitou os hospitais São José e São Lucas, junto de diretores e vereadores 

*Por Cláudio Rieke

No livro “A Cidade e 
as Estrelas” de Arthur C. 
Clarke temos, entre outras, 
duas frases interessantes. A 
primeira diz que “era ocioso 
especular, construir pirâmides 
de conjecturas sobre alicerces 
de ignorância” e segunda 
diz que “contudo, não basta 
estabilidade. Facilmente, ela 
gera a estagnação e, depois a 
decadência”.

Temos construído 
inúmeras conjecturas sobre 
alicerces de ignorância? Falo 
da ignorância não como uma 
relação à moralidade, mas em 
relação ao desconhecimento 
objetivo da natureza. Não 
vou me ater em relação à 
fé e os negócios em que a 
ignorância religiosa de uma 
grande parcela da população 
permite o enriquecimento de 
muitos líderes religiosos, mas 
sim sobre a ignorância em 
geral. Vejo o alastramento 
da ignorância (falta de 
conhecimento objetivo da 
natureza) quando leio uma 
publicação flagrantemente 
falsa sendo veiculada na 
mídia e, quando apontada a 
sua falsidade, pessoas sob 
a justificativa da “tolerância” 
acabam criticando quem fez 
a correção. Parafraseando 
a canção ‘Assim Caminha a 
Humanidade’ de Lulu Santos 
eu diria que assim caminha 
a humanidade, com passos 
ignorantes e sem vontade de 
aprender.

Com relação à estabilidade, 
ela é necessária para a 
construção de um conjunto 
de normas a serem seguidas 
e que permitem que uma 
sociedade evolua. Porém, 
isso sendo mal conduzido 
pode gerar estagnação e 
decadência. No entanto, certo 
desnível é tão necessário 
para a produção de energia 
social quanto o desnível de 
uma hidrelétrica é necessário 
para a geração de energia 
elétrica. Sem esse desnível 
a produção é impossível 
e um simples lago será 
estabelecido, cuja degradação 
será logo percebida. Portanto, 
a questão é compreender 
quando a estabilidade 
passa de momentum para 
o desenvolvimento social, 
político e econômico para a 
estagnação social, política e 
econômica.

Desta forma, entendendo 
como se dá a estabilidade, 
a estagnação, o progresso 
e a ignorância é possível 
favorecer o lado bom da 
moeda e prevenir-se do lado 
ruim da mesma.

Jure et facto.

Estabilidade e decadência

Reflexões
Jurídicas e 
a Vida

*Formado em Psicologia e Direito 
envelope claudioluisrieke@gmail.com

As vagas são para auxiliar administrativo, 
auxiliar de informática e assistente de RH

Pexels



A 5ª Conferência Regional 
Sul de Ciência, Tecnologia 
e Inovação chegou ao seu 

término na última sexta-feira (26), 
após dois dias de uma agenda 
intensa, sediada no campus da 
Universidade Tecnológica Federal 
do Paraná (UTFPR), em Curitiba. 
Sob a égide dos temas Justiça, 
Sustentabilidade e Desenvolvi-
mento, o evento, promovido pelo 
Governo do Paraná, atraiu mais 
de 450 participantes representan-
do instituições de ensino superior 
públicas e privadas, bem como 
representantes dos setores pro-
motores de inovação e do tecido 
produtivo da região Sul.

Propostas
Este encontro regional cons-

titui uma etapa preparatória para 
a conferência nacional, agenda-
da para junho e organizada pelo 
Ministério da Ciência, Tecnologia 
e Inovação, em Brasília (DF). As 
deliberações das conferências 
regionais em todo o Brasil, vão 
elaboração uma nova Estratégia 
Nacional de Ciência, Tecnologia 
e Inovação (ENCTI), delineando 
diretrizes para o período de 2024 
a 2030.

Na região Sul, os debates 
da comunidade científica abar-
caram propostas originadas dos 
estados do Paraná, Rio Grande 
do Sul e Santa Catarina, abor-
dando cinco eixos estratégicos 
para o avanço da ciência bra-
sileira. Os grupos de trabalho 

contemplaram questões como 
reindustrialização e fomento à 
inovação empresarial, progra-
mas e projetos estratégicos, 
desenvolvimento social, popula-
rização da ciência e expansão 
do Sistema Nacional de Ciência, 
Tecnologia e Inovação.

Opiniões 
A assessora da secretaria 

de Estado da Ciência, Tecno-
logia e Ensino Superior do Pa-
raná (Seti) e relatora-geral da 
conferência, Érika Dmitruk, su-
blinhou a inclusão de diversas 
propostas nos debates. Ela co-

mentou: “Há uma interligação 
entre os desafios apresentados 
pelos três estados do Sul, devi-
do à similaridade na cultura de 
inovação”. Dmitruk acrescentou 
que “As estratégias de divulga-
ção científica, a importância da 
preservação ambiental, o reco-
nhecimento dos pesquisadores 
e a participação da juventude 
foram aspectos destacados nas 
deliberações”.

O coordenador do Sistema 
de Ambientes Promotores de 
Inovação do Paraná, José Mau-
rino Martins, que atuou como 
moderador no grupo de trabalho 

sobre desafios para o desen-
volvimento social, enfatizou a 
necessidade de promover a in-
clusão e representatividade na 
ciência.”Estamos falando de to-
dos aqueles que historicamente 
foram objetos de estudo e agora 
queremos vê-los como protago-
nistas na ciência, pois o apoio 
à pesquisa deve alcançar diver-
sos grupos”.

O relator desse grupo de tra-
balho e advogado do Grupo Dig-
nidade, Mustafa Muksen, res-
saltou a importância de seguir 
adiante com essas diretrizes. “É 
fundamental acompanhar os re-

sultados práticos dessas inicia-
tivas”, destacou.

Relatório Nacional
da Juventude

Durante o evento, foi apre-
sentado o Relatório Nacional 
da Juventude, uma compilação 
oriunda de seminários e confe-
rências regionais, que envolve-
ram mais de 2 mil estudantes. 
Esse documento destaca me-
didas cruciais para cada nível 
de ensino, tais como: a instau-
ração de laboratórios em todas 
as escolas públicas; o suporte à 
permanência dos estudantes na 
graduação, abrangendo ques-
tões como moradia, transporte 
e alimentação; e a inclusão dos 
estudantes de pós-graduação 
na política previdenciária.

Parceria
Quanto às parcerias, a 5ª 

Conferência Regional Sul de 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
foi conduzida pela Secretaria 
da Ciência, Tecnologia e Ensino 
Superior (Seti), em colaboração 
com os governos do Rio Gran-
de do Sul e de Santa Catarina, 
por meio de suas respectivas 
pastas de CTI. Além disso, a 
iniciativa contou com o apoio da 
Secretaria da Inovação, Moder-
nização e Transformação Digital 
(SEI), da Fundação Araucária 
e da Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná (UTFPR).

Entre os dias (25) de março e 
(5) de abril, a biblioteca do 
Campus Laranjeiras do Sul 

realizou a campanha ‘Biblioteca 
contra a Dengue - Multa do Bem’. 
O objetivo era incentivar os usuá-
rios a regularizarem sua situação 
junto à biblioteca e, ao mesmo 
tempo, arrecadar repelente de in-
setos para engajar a comunidade 
acadêmica na prevenção da Den-
gue.

Multa solidária
A iniciativa, denominada ‘mul-

ta do bem’, teve como foco recu-
perar os livros e materiais retidos 
pelos usuários, possibilitando 
sua disponibilização novamente 
para toda a comunidade acadê-
mica. Além disso, visava isentar 
os estudantes do afastamento 
por atraso e promover uma ação 
solidária de doação de repelen-
tes de insetos. O planejamento 
da campanha levou em conta o 
alto índice de casos de dengue 
em Laranjeiras do Sul.

A multa solidária consistiu na 
doação de 1 a 3 frascos de repe-
lente de insetos de 100ml, depen-
dendo da quantidade de dias em 
atraso: um frasco para quem es-
tivesse com até 15 dias de atraso 

ou até 30 dias de suspensão, dois 
frascos para quem estivesse com 
até 30 dias de atraso ou até 60 
dias de suspensão, e três frascos 
para quem estivesse com mais 
de 30 dias de atraso ou mais de 
60 dias de suspensão.

Arrecadação
Com essa ação, além de be-

neficiar os usuários com even-
tuais impedimentos, a biblioteca 
pôde recuperar alguns títulos que 
estavam com empréstimos em 
atraso e colocá-los novamente 
em circulação. Ao todo, foram 

arrecadados 555ml de repelen-
te, os quais estão disponíveis na 
biblioteca desde a última sexta-
-feira (26), para quem desejar 
utilizar.

A bibliotecária do campus, 
Suelen Spíndola Bilhar, avaliou 
positivamente a campanha: “O 
resultado foi positivo, tanto para 
usuários em débito, quanto para 
a própria biblioteca, e mais po-
sitivo ainda para a comunidade 
acadêmica do Campus, que po-
derá se proteger contra a Dengue 
fazendo uso dos repelentes arre-
cadados na campanha”, concluiu.

Os resultados do Test Of Fun-
damental Academic Skills 
(Tofas), um exame global de 

proficiência acadêmica realizado 
pelo grupo SPRIX, do Japão, des-
tacam o desempenho notável dos 
estudantes da rede de ensino do 
Paraná. Avaliando 1.173 alunos do 
Ensino Fundamental e Médio na 
área de programação, os resulta-
dos revelaram que os estudantes 
paranaenses obtiveram níveis de 
proficiência comparáveis ou até 
superiores aos seus colegas japo-
neses. Mesmo com apenas dois 
anos de ensino de programação 
no estado, os alunos paranaen-
ses demonstraram uma rápida 
adaptação e um potencial pro-
missor, conforme destacado pelo 
secretário de Estado da Educa-
ção, Roni Miranda.

Compromisso
O teste não apenas mensurou 

habilidades matemáticas, como 
cálculo de expressões e sistemas 
de equações, mas também promo-
veu o raciocínio lógico e a resolu-
ção de problemas complexos, fun-
damentais para o desenvolvimento 
cognitivo dos estudantes. Além 
disso, a inclusão da programação 

como componente avaliativo re-
velou o compromisso do estado 
com a excelência e a inovação 
educacional, proporcionando aos 
alunos não apenas oportunida-
des futuras em carreiras tecno-
lógicas, mas também habilidades 
essenciais como pensamento 
computacional, resolução de pro-
blemas e criatividade.

Tofas
Desenvolvido pela empresa ja-

ponesa SPRIX, é uma ferramenta 
de tecnologia que visa medir habi-
lidades acadêmicas fundamentais. 
Lançado em 1997, o Tofas é o pri-
meiro teste online global projetado 
para essa finalidade, apoiado pelo 
Laboratório SPRIX FAS. Através 
de testes online, a plataforma ofe-
rece uma análise detalhada do 
desempenho dos estudantes, for-
necendo aos educadores insights 
valiosos para ajustar suas abor-
dagens de ensino e garantir uma 
educação mais personalizada e 
eficaz. Atualmente, a plataforma 
atende mais de 3 milhões de usu-
ários em 44 países, promovendo 
uma colaboração direta no pro-
cesso de aprendizagem em dife-
rentes níveis.

Desenvolvimento e inclusão são destaques 
da 5ª Conferência Regional Sul de Ciência

Organizado pelo Governo do Paraná, o evento atraiu mais de 450 participantes de instituições de ensino 
superior, públicas e privadas, e representantes dos setores de inovação e da indústria da região Sul
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Este encontro regional constitui uma etapa preparatória para a conferência nacional, em junho, 
organizada pelo Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação, em Brasília (DF)

Biblioteca da UFFS promove ação de 
regularização de livros e prevenção à dengue

Exame acadêmico japonês 
destaca a excelência do ensino de 

programação no Paraná

SETI

Ao todo, foram arrecadados 555ml de repelente, os quais estão 
disponíveis na biblioteca desde a última sexta-feira (26)
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Na sexta-feira (26), Can-
tagalo iniciou um projeto 
cultural tradicionalista: a 

Invernada Artística. A iniciati-
va, financiada pela Lei Paulo 
Gustavo, tem como objetivo 
preservar e fortalecer as tra-
dições gaúchas do município, 
por meio da dança, da música 
e da declamação.

Apresentação
A primeira apresentação da 

Invernada reuniu alunos das es-
colas municipais, que puderam 
apreciar a beleza e a riqueza da 
cultura gaúcha. O evento tam-
bém serviu como incentivo para 
que mais crianças se juntem ao 
projeto e participem das ativida-
des. “Temos muitos alunos parti-
cipando, mas queremos que ain-
da mais crianças se integrem ao 
projeto e aprendam sobre nos-
sas tradições e costumes”, des-
taca o professor da Invernada 
Artística, Cleberson Gonçalves. 
“A cultura gaúcha faz parte da 
nossa identidade e é importante 
que seja preservada para as fu-
turas gerações.”

Cultura, saúde

e integração
Segundo Cleberson, a Inver-

nada Artística vai além da valori-
zação da cultura gaúcha. O proje-
to também incentiva a prática de 
atividades físicas, proporcionando 
um ambiente saudável e familiar 
para todos os participantes. “Ofe-
recemos aulas para diferentes fai-
xas etárias: Grupo Mirim (a partir 
de 18h30 às terças-feiras), Adulto 
e Juvenil (a partir de 19h30 às ter-

ças-feiras) e Veterano (a partir das 
21 horas às terças-feiras). Todas 
as aulas são gratuitas e abertas 
ao público em geral”.

Para facilitar o acesso ao pro-
jeto, a secretaria de Educação 
disponibiliza transporte público 
gratuito, com pontos de embarque 
em diversos locais do município.

Convite à comunidade
A Invernada Artística convida 

toda a comunidade de Cantagalo 
a participar das atividades e co-
nhecer mais sobre a cultura gaú-
cha. “Nossas portas estão abertas 
para todos que queiram se inte-
grar ao projeto e celebrar nossas 
tradições”, finaliza Gonçalves.

Lei Paulo Gustavo
A Lei Complementar nº 

195, de 08 de julho de 2022, 
foi criada para incentivar a 
cultura e garantir ações emer-
genciais, em especial as de-
mandadas pelas consequên-
cias do período da pandemia 
de Covid-19 no Brasil, que im-
pactou de forma trágica o se-
tor cultural nos últimos anos. 

Conhecida como Lei Paulo 
Gustavo em homenagem ao 
ator falecido em decorrência 
da Covid-19, ela direciona R$ 
3,86 bilhões do superávit fi-
nanceiro do Fundo Nacional 
de Cultura a estados, muni-
cípios e ao Distrito Federal 
para fomento de atividades e 
produtos culturais. Desse to-
tal, R$ 2,8 bilhões devem ser 
destinados ao setor do audio-
visual e R$ 1 bilhão para as 
demais atividades.

A comunidade de Guara-
niaçu, se prepara para 
celebrar a tradicional 

Festa de Nossa Senhora das 
Capelinhas. O evento, que 
marca a 46ª festa da Padro-
eira, Nossa Senhora de Fá-
tima, traz uma programação 
variada, unindo momentos de 
devoção e confraternização 
entre os fiéis.

Cronograma
A festividade terá início no 

dia 03 de maio, com o levanta-
mento do Mastro da Bandeira 
da Padroeira às 18h40, segui-
do da Missa de Benção das 
Famílias às 19h. A noite en-
cerra com a tradicional “Noite 
das Porções”.

No dia 04 de maio, a par-
tir das 13 horas, está progra-
mada a saída da procissão 
até a Gruta Nossa Senhora 
de Lourdes, seguida da Mis-
sa de Benção dos Romeiros 
às 15 horas. Às 18 horas, os 
participantes poderão desfru-
tar do ‘Espetinho Centro de 
Eventos’.

Durante os dias seguintes, 
haverá missas e bênçãos es-
peciais, como a Missa de Ben-
ção das Gestantes no dia 05 
de maio e a Missa de Benção 
dos Avós no dia 06. As noites 
serão marcadas por comidas 
típicas, como a ‘Noite do Pas-
tel’ e o Cachorro Quente.

Nos dias 07 e 08 de maio, 
serão realizadas missas com 
bênçãos voltadas para os pro-
fessores, trabalhadores da 
educação, crianças e adoles-
centes. As celebrações serão 
seguidas por momentos de 
confraternização com comi-
das típicas.

No dia 09 de maio, haverá 
a Missa de Benção das Cha-
ves de Casa e Carros, en-
quanto no dia 10, será a vez 
da Benção dos Casais, com 
venda de assados de porco e 
cuca durante todo o dia.

A festa culminará no dia 
12 de maio, com a saída da 
procissão no Ginásio às 8h30, 
seguida da Missa de Ben-
ção das Mães às 9 horas. Às 
11h30, será servido o tradicio-
nal churrasco para encerrar 
as festividades.

Convite 
O coordenador do conse-

lho económico paroquial, José 
Ivolmir de Oliveira, conhecido 
como ‘Zé Bombeiro’, convida 
todos os moradores e visitan-
tes para participarem da Festa 
de Nossa Senhora de Fátima, 
ressaltando a importância do 
evento para a comunidade. ‘A 
festa é uma oportunidade para 
celebrar a devoção e a tradi-
ção religiosa, além de forta-
lecer os laços entre os fiéis’, 
finaliza.
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Confira a programação da 56ª Festa 
das Capelinhas em Guaraniaçu

CANTAGALO

Projeto Invernada Artística realiza a 
primeira apresentação no CTG Jacob Fritz
Por meio da Lei Paulo Gustavo, a iniciativa tem como objetivo preservar e fortalecer 

as tradições gaúchas do município, com dança, música e declamação
Assessoria

A primeira apresentação da Invernada reuniu alunos das escolas municipais, 
que puderam apreciar a beleza e a riqueza da cultura gaúcha

Na última semana, os mem-
bros organizadores da 4ª 
Festa Julina Integrada de 

Espigão Alto do Iguaçu estiveram 
reunidos na prefeitura para discutir 
os detalhes do evento, programado 
para os dias 05 e 06 de julho.

Reestruturação e 
segurança

A secretária de Educação, Susi 
Maciel Velho, ressaltou que este 
ano a festa passará por reestrutu-
rações visando a melhoria dos es-
paços para o público. “O objetivo é 
garantir maior conforto e seguran-
ça aos participantes, facilitando o 
trânsito dentro e fora do ginásio”.

Envolvimento das 
escolas 

A 4ª Festa Julina Integrada 
envolve escolas municipais e o 
CMEI, com todos os lucros rever-
tidos para as unidades escolares 
participantes. O prefeito Agenor 
Bertoncelo elogiou o empenho das 
equipes de trabalho, destacando a 
importância do evento para a co-

munidade local.

Programação 
A agenda musical contará com 

apresentações das bandas Portal 
do Sul, Caso Marcado, Remix, en-
tre outras. No dia 06 de julho, além 
dos shows, está previsto o acendi-
mento da fogueira e um espetáculo 
de fogos.

Organização
A comissão organizadora é for-

mada por representantes de diver-
sas instituições, incluindo escolas 
e a secretaria de Educação. Cada 
escola tem seu representante na 
comissão, garantindo a partici-
pação e colaboração de todos os 
envolvidos.

Local e horários
As festividades acontecerão 

no Ginásio de Esportes Ludovico 
Czechowski de Espigão Alto do 
Iguaçu. A programação musical 
terá início na sexta-feira, dia 05 de 
julho, e se estenderá até o sábado, 
dia 06.

4ª Festa Julina integrada de Espigão 
Alto já tem data marcada 

ESPIGÃO ALTO

As decisões foram tomadas em uma reunião com os membros do evento 

Divulgação

*Por Eliziane Gava

Sim, nós temos um 
dia Nacional para as 
mulheres, para além do dia 
internacional amplamente 
conhecido comemorado 
no dia 08 de março. O 
dia tem como objetivo 
atentar para os aspectos 
misóginos que permeiam 
nossa sociedade.

Historicamente, na 
cultura ocidental, em 
suas estruturas mentais 
profundas, as mulheres 
são associadas à seres 
inferiores devido ao formato 
interno de seu aparelho 
sexual reprodutivo, 
diferentemente dos 
homens que possuem 
seu formato externo. 
Também devido ao fato de 
serem os seres capazes 
de formar a vida humana 
em seus úteros. Isso lhes 
dá um poder absoluto. 
Seus corpos viram 
inconscientemente objeto 
de controle e manipulação, 
longe das atividades 
econômicas. Como servas 
elas tomam posição nas 
sociedades patriarcais.

O dia foi instituído 
em 1980 por meio da 
Lei n° 6.791 em 09 de 
junho de 1980 para 
rememorar o nascimento 
de Jerônima Mesquita, 
enfermeira e líder do 
movimento feminista. 
Fundadora do Movimento 
Bandeirante que previa a 
inserção das mulheres e 
colaboradora na criação 
do Conselho Nacional 
das Mulheres. A Lei é 
instituída nos preâmbulos 
da redemocratização 
brasileira, momento em 
que o país reencontrava os 
direitos constitucionais da 
sociedade, depois de um 
longo período de Ditadura 
Militar (1964-1985) que 
cerceou duramente os 
direitos da população.

Diante da necessidade 
de acabar com a violência 
verbal e física contra a 
mulher e criar sociedades 
mais conscientes acerca 
dos direitos das mulheres, 
o Dia rememora a 
importância da mulher 
adquirir sua independência 
psíquica, financeira, social 
e cultural. 

30 de maio - Dia 
Nacional da Mulher

Histórias em
Evidência

*Doutoranda em História Econômica 
pela USP. Mestra em História Cultural 
pela UFSC e graduada em História pela 

Unicento. Facilitadora de Ensino
na Univesp.



As ruas de Campo Bonito es-
tão passando por transfor-
mações significativas com o 

início das obras do projeto ‘Asfalto 
Novo Vida Nova’. Esta iniciativa 
abrange uma série de melhorias, 
desde a pavimentação asfáltica 
até o paisagismo, visando melho-
rar a qualidade de vida dos mora-
dores.

Objetivo
Lançado pelo governador 

Carlos Massa Ratinho Junior, o 
programa tem como objetivo pa-
vimentar as vias urbanas dos pe-
quenos Municípios do Paraná, 
levando também a infraestrutu-
ra urbana completa com galeria 
pluvial, calçada com acessibili-
dade e troca das lâmpadas tra-
dicionais por iluminação LED. 
Atualmente, 41 cidades estão 
com obras de pavimentação em 
andamento em todo Paraná. O 
investimento nessa fase foi de 
R$ 390 milhões.

Em Campo Bonito, com um 
investimento total de R$ 4.942 
milhões, o governo estadual 
destinou R$ 4,3 milhões en-
quanto o município também 
contribui com uma contrapartida 
de R$ 633 mil, provenientes da 
economia local.

Parceria
Segundo o prefeito Mario 

Weber, essa parceria entre go-
verno estadual e municipalidade 
é fundamental para concretizar 
melhorias tão esperadas pela 
população. “Este grande projeto 
sendo realizado aqui em nosso 
município, o Asfalto Novo Vida 
Nova, representa as melhorias 
que a nossa administração, em 
parceria com o governo do esta-
do, vem promovendo para Cam-
po Bonito”, afirmou o prefeito.

Benefícios 
O projeto visa não apenas 

a pavimentação asfáltica, mas 
também a instalação de galerias 
pluviais, calçadas com acessi-
bilidade, arborização e paisa-
gismo. Para o prefeito, essas 
obras são aguardadas há muito 
tempo pela comunidade. “É uma 
ansiedade das pessoas que por 
muito tempo solicitavam pavi-
mentação asfáltica ou poliétrica 
e não viam acontecer. Dessa 
vez, é uma realidade.”

Progresso das obras
A empresa responsável pe-

las obras, Todo Vapor, já rea-
lizou a preparação das ruas, 
meio-fio e galerias pluviais. De 
acordo com o prefeito, o projeto 
está em andamento e em breve 
se tornará uma realidade para 
as famílias da região. “Esta-
mos aqui hoje com esse gran-
de projeto em andamento, com 
a empresa Todo Vapor, para a 
conclusão do asfalto, onde a 
fundação, meio-fio e galeria plu-
vial já foram construídos”, disse 
o prefeito.

Programa
Lançado em abril do ano 

passado, o programa contem-
plou na primeira fase todos os 
municípios de até 7 mil habitan-
tes com recursos para pavimen-
tar toda a área urbana e trocar 
a iluminação por lâmpadas mais 
eficientes. 

A segunda etapa foi lançada 
em novembro e envolve investi-
mento de R$ 132 milhões para 
contemplar 38 municípios, de 
7 mil a 12 mil habitantes, que 
cheguem a 100% de pavimenta-
ção nas vias urbanas. Também 
está prevista a troca de lumi-
nárias convencionais por siste-
mas LED. São R$ 98,49 milhões 
para pavimentação e R$ 33,6 
milhões para iluminação, com 
parte dos recursos da transfor-
mação da Copel em corporação.

Obras do Asfalto Novo Vida Nova 
em Campo Bonito já iniciaram

Para pavimentar as ruas da cidade, o governo estadual destinou R$ 4,3 milhões enquanto o 
município contribuiu com uma contrapartida de R$ 633 mil 
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“E, se ali houver algum 
filho da paz, repousará sobre 
ele a vossa paz; e, se não, 
ela voltará para vós.” - Jesus. 
(Lucas, 10:6.)

Vinha de Luz  (pelo 
EspíritoEmmanuel ) - 
Francisco Cândido Xavier

Em verdade, há muitos 
desesperados na vida 
humana. Mas quantos se 
apegam, voluptuosamente, 
à própria desesperação? 
quantos revoltados fogem à 
luz da paciência? quantos 
criminosos choram de dor 
por lhes ser impossível a 
consumação de novos delitos? 
quantos tristes escapam, 
voluntariamente, às bênçãos 
da esperança?

Para que um homem seja 
filho da paz, é imprescindível 
trabalhe intensamente no 
mundo íntimo, cessando 
as vozes da inadaptação à 
Vontade Divina e evitando as 
manifestações de desarmonia, 
perante as leis eternas.

Todos rogam a paz no 
Planeta atormentado de 
horríveis discórdias, mas raros 
se fazem dignos dela.

Exigem que a tranquilidade 
resida no mesmo apartamento 
onde mora o ódio gratuito aos 
vizinhos, reclamam que a 
esperança tome assento com 
a inconformação e rogam à 
fé lhes aprove a ociosidade, 
no campo da necessária 
preparação espiritual.

Para esmagadora maioria 
dessas criaturas comodistas 
a paz legítima é realização 
muito distante.

Em todos os setores da 
vida, a preparação e o mérito 
devem anteceder o benefício.

Ninguém atinge o bem-
estar em Cristo, sem esforço 
no bem, sem disciplina 
elevada de sentimentos, sem 
iluminação do raciocínio. 
Antes da sublime edificação, 
poderão registrar os mais 
belos discursos, vislumbrar 
as mais altas perspectivas 
do plano superior, conviver 
com os grandes apóstolos 
da Causa da Redenção, mas 
poderão igualmente viver 
longe da harmonia interior, 
que constitui a fonte divina 
e inesgotável da verdadeira 
felicidade, porque se o 
homem ouve a lição da paz 
cristã sem o propósito firme 
de se lhe afeiçoar, é da própria 
recomendação do Senhor 
que esse bem celestial volte 
ao núcleo de origem como 
intransferível conquista de 
cada um.

Cultiva a paz

Mensagem
Espirita

SAUDADE DO IGUAÇU

Na última semana, os alu-
nos do Pré II do CMEI 
Sonho Encantado de 

Saudade do Iguaçu, em par-
ceria com a secretaria de Edu-
cação e a Polícia Militar, parti-
ciparam do projeto ‘Café com 
a Polícia’.

A iniciativa, que contou 
com a presença do secretário 
de Educação Willian Cemin e 
da diretora Maristela Cordei-
ro, proporciona aos alunos da 
educação infantil a oportuni-
dade de conhecer de perto 
o trabalho dos policiais mili-
tares, seus equipamentos e 
viaturas, enquanto desfrutam 
de um café junto aos profissio-
nais.

Conhecendo os Policiais
Durante o ‘Café com a 

Polícia’, os alunos tiveram a 
oportunidade de conhecer os 
equipamentos utilizados pelos 
policiais, tirar dúvidas e inte-
ragir com os profissionais de 
segurança. 

Fortalecendo vínculos 
A iniciativa, que faz parte 

de um conjunto de ações para 
fortalecer a relação entre a co-
munidade escolar e a polícia 
militar, visa contribuir para a 
formação de cidadãos cons-
cientes e responsáveis. “Criar 
este vínculo de confiança en-
tre as nossas crianças e os 
policiais é fundamental. É im-
portante que elas saibam que 
podem contar e confiar nestes 
profissionais, que trabalham 
diariamente para garantir a 
segurança da nossa comuni-
dade”, ressalta.

Outras iniciativas
O ‘Café com a Polícia’ se 

soma a outras iniciativas da 
secretaria de Educação e da 
Polícia Militar, como o “Pro-
grama Educacional de Resis-
tência às Drogas e à Violência 
- PROERD”, destinado aos 
alunos que visa prevenir o uso 
de drogas e combater a vio-
lência entre os jovens.

Alunos do CMEI Sonho 
Encantado participam do ‘Café 

com a Polícia’

O projeto visa não apenas a pavimentação asfáltica, mas também a instalação 
de galerias pluviais, calçadas com acessibilidade, arborização e paisagismo

Com novidades e premia-
ção em dinheiro, o con-
curso de beleza da Fes-

ta Nacional do Charque em 
Candói está com inscrições 
abertas. A escolha da rainha e 
princesas deste ano acontece-
rá no dia 29 de junho.

Critérios
As candidatas devem ter 

entre 16 e 32 anos e podem 
ser casadas e/ou mães. As 
inscrições estão abertas até o 
dia 10 de maio, das 8h às 17h, 
no Centro Cultural Doridin An-
tunes. As interessadas devem 
ler atentamente o regulamento 
disponível no qr-code abaixo. 

Prêmios
A rainha receberá um prê-

mio de R$ 5 mil, enquanto a 
primeira e segunda princesas 
receberão R$ 3 mil e R$ 2 mil, 
respectivamente. As menores 
de 18 anos precisam estar 
acompanhadas dos pais ou 
responsáveis no ato da ins-
crição e apresentar a ficha de 
autorização preenchida, junto 

com cópias dos documentos 
de ambos.

Comemoração
A Festa Nacional do Char-

que é uma festa popular que 
acontece anualmente no mês 
de agosto no município de 
Candói,. Relembra as origens 
e a história dos tropeiros, e 
apresenta rodeio de touros e 
cavalos e rodeio crioulo. A pri-
meira edição da festa aconte-
ceu em 1998.

Para mais informações 
escanei o Qr Code abaixo:

Inscrições abertas para 
concurso da Rainha da Festa 
do Charque 2024 em Candói



Paraná completa uma década como o 
maior exportador de carne de frango
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Produzir de maneira mais 
eficiente e rentável, buscando 
sempre a melhoria contínua 
a cada safra e superando 
a produtividade dos anos 
anteriores. Esse tem sido o ideal 
do programa Desafio Soja 200+ 
da Coprossel (Cooperativa de 
Produtores de Sementes). Na 
sua 11a edição, conversamos 
com Saulo Machado, produtor 
e engenheiro agrônomo, 
campeão de produtividade 
desse ano, com a marca de 
272,56 sacas por alqueire, na 
Fazenda Santa Rita no Porto 
Barreiro.

Na conversa, Saulo 
ressaltou que esse recorde 
veio de um longo trabalho, 
iniciado pelo seu pai, Luiz 
Celso Machado, que há mais 
de 40 anos sempre teve o 
cuidado de utilizar técnicas 
para elevar a produtividade do 
solo. Reflexo de um trabalho 
de longo prazo, que começou 
com a aplicação de calcário nos 
anos 80, esforço fundamental 
para a construção do perfil 
de fertilidade e profundidade 
do solo. O calcareamento em 
doses menores, porém todos 
os anos, e a gessagem, são 
exemplos da continuidade 
desse trabalho de longo prazo. 
A reposição de nutrientes é feita 
de acordo com a quantidade 
retirada do solo a cada colheita. 
Além disso, são feitas análises 
foliares para suplementar, 
via adubação foliar, os 
nutrientes que acabam ficando 
indisponíveis no solo devido ao 
pH elevado, complementou o 
produtor. 

Pesquisas indicam que o 
vigor e a taxa de germinação 
da semente, influenciam 
diretamente na produtividade 
da lavoura. E nesse aspecto, 
as sementes da Coprossel 
entregam o resultado a campo, 
elogiou Machado.

O engenheiro fez questão de 
frisar a importância do trabalho 
de uma equipe dedicada e 
conhecedora da região, que 
entende a importância de se 
fazer bem-feito, observando 
a velocidade de plantio e o 
espaçamento. A maioria dos 
funcionários já faz parte do 
quadro de colaboradores há 
mais de 20 anos, com casos 
até em que os filhos nasceram 
e trabalham na própria fazenda.

Por fim, parabenizou a 
parceria com a cooperativa, 
tanto pela oferta de produtos, 
como de serviços, assistência 
técnica e agricultura de precisão, 
levando seus cooperados a 
serem destaques na agricultura 
regional e nacional.

Esforço que 
compensa

*Formado em Engenharia Florestal, é 
produtor rural e apaixonado pelo agro

envelope prosadigital2@gmail.com

*Por Avelino Badotti

Prosa
Rural

No último dia (15) de abril, 
foi promulgado pelo go-
verno federal o Decreto 

11.995/24, que versa sobre al-
ternativas para a aquisição de 
terras voltadas à política de re-
forma agrária. Entretanto, essa 
medida tem gerado inquietação 
entre os produtores rurais, pois 
abre a possibilidade de expro-
priação de imóveis rurais para 
quitar dívidas com a União, sem 
uma avaliação adequada do 
cumprimento da função social.

O presidente da Federação 
da Agricultura do Estado do Pa-
raná (Faep), Ágide Meneguette, 
expressa preocupação: “Essa 
medida deixa nossos produto-
res rurais apreensivos, gerando 
incerteza entre agricultores e 
pecuaristas que possuem even-
tuais débitos. A reforma agrá-
ria é crucial para o país, mas a 
aquisição de terras para esse 
fim não deve ser realizada des-
sa maneira.” Ele também afirma 
que o decreto será contestado 
legalmente para assegurar que 

os produtores possam continuar 
suas atividades com segurança.

Decreto
A publicação do Decreto 

11.995/24 coincidiu com o pe-
ríodo conhecido como ‘Abril 
Vermelho’, quando o Movimento 
dos Trabalhadores Sem-Terra 
intensifica as ocupações de ter-
ras para pressionar o governo 
federal pela implementação da 
reforma agrária. Desde então, 
oito novas áreas foram invadi-
das, totalizando 32 invasões em 
15 Estados, incluindo o Paraná. 
A expectativa é que o mês ter-
mine com mais de 50 invasões.

De acordo com o decreto, a 
União e o Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma Agrária 
(Incra) têm a prerrogativa de 
apropriar-se imóveis rurais em 
execuções relacionadas a débi-
tos federais, sejam eles tributá-
rios ou não, para aplicação em 
suas políticas públicas agrárias, 
fundiárias e territoriais.

Na adjudicação, o credor 

assume todos os direitos de 
domínio e posse da proprieda-
de por decisão judicial. Como 
forma de quitar a dívida, não há 
pagamento de indenização pelo 
imóvel. Conforme o decreto, 
a transferência da proprieda-
de rural para a União ou o In-
cra pode ocorrer mesmo sem a 
verificação do cumprimento da 
função social da terra do imóvel 
em questão.

Além disso, o decreto men-

ciona a desapropriação por 
interesse social como uma 
modalidade para obtenção de 
imóveis rurais. Nesse proces-
so, mediante o pagamento de 
indenização ao proprietário, o 
imóvel é adquirido quando não 
há cumprimento da função so-
cial, incluindo a utilização ade-
quada dos recursos naturais, 
a preservação ambiental e a 
conformidade com a legislação 
trabalhista.

Decreto federal causa preocupação jurídica no campo

A avicultura do Paraná 
alcançou novos pa-
tamares de excelên-

cia, reafirmando sua posição 
como líder na produção e ex-
portação de carne de frango. 
Segundo o Relatório Anual da 
Associação Brasileira de Pro-
teína Animal (Abpa), divulga-
do recentemente, em 2023, o 
estado contribuiu com impres-
sionantes 41,7% do volume 
total das exportações do setor. 
Essa conquista não é surpre-
endente, pois desde 2013 o 
Paraná tem mantido sua posi-
ção de destaque, na época já 
liderando as exportações com 
29,4% do total. Desde então, 
sua influência só tem crescido 
ano após ano.

Produção
Além da participação no 

mercado internacional, o re-
latório da Abpa mostrou que, 
ao longo de todo o ano pas-
sado, foram produzidas 14,8 
milhões de toneladas de carne 
de frango no Brasil. O Paraná 
respondeu por 39,47% desse 
volume, seguido por Santa 
Catarina (13,88%) e Rio Gran-
de do Sul (11,40%).

O presidente do Sindicato 
das Indústrias de Produtos 
Avícolas do Estado do Para-
ná (Sindiavipar) e empresário, 
Roberto Kaefer, destacou a 
importância do corporativismo 
e do trabalho engajado entre 
os diversos segmentos da in-
dústria avícola para que esses 
resultados fossem possíveis. 
Atualmente, as indústrias as-
sociadas ao Sindiavipar são 
responsáveis por 94% da pro-

dução estadual. “É um cenário 
que vem sendo construído há 
mais de uma década, por mui-
tas pessoas que estão com-
prometidas em desenvolver 
a economia e garantir a qua-
lidade da indústria avícola no 
Paraná”, frisou.

Mercado
Apesar de uma significativa 

fatia de 65,35% da produção ser 
consumida no mercado interno, 
o Brasil mantém sua posição de 
destaque como líder global na 
exportação de carne de frango 
há vários anos. Em 2023, o país 
exportou 5,1 milhões de tonela-
das de frango, registrando um 
aumento de 6,57% em relação 
ao ano anterior. Atualmente, os 
produtos avícolas brasileiros são 

comercializados em 150 países, 
com os maiores compradores 
internacionais incluindo China, 
Emirados Árabes Unidos, Japão, 
Arábia Saudita e África do Sul. “A 
força da avicultura paranaense 
se consolida a cada ano graças 
à seriedade e ao comprometi-
mento de todos os empresários 
e profissionais que trabalham 
nessa grande cadeia produtiva”, 
destacou Kaefer, salientando a 
importância do segmento para a 
economia regional.

Sindiviapar
O sindicato representa o 

setor avícola estadual, que é 
reconhecido pela exportação 
da carne de frango para 150 
países. A atividade de proces-
samento de aves se concentra 

em 29 municípios, abrangendo 
35 indústrias, e contribui sig-
nificativamente para a econo-
mia local. A avicultura é uma 
importante fonte de emprego, 
gerando 95,3 mil empregos di-
retos e cerca de 1,5 milhão de 
empregos indiretos no estado, 
com mais de 19 mil aviários e 
aproximadamente 8,4 mil pro-
priedades rurais distribuídas 
em 312 municípios paranaen-
ses. As indústrias afiliadas ao 
Sindiavipar representam 94% 
da produção estadual de car-
ne de frango.

De acordo com informa-
ções do Abpa, o Brasil é líder 
global na produção e exporta-
ção de carne de frango, des-
tacando-se como o principal 
exportador desse produto.

Segundo relatório anual da Associação Brasileira de Proteína Animal
(Abpa), o estado responde por 41,7% das exportações do setor

Campeões de produtividade receberam premiação no último dia (24)

Divulgação Coprossel

Segundo o decreto, a União e o Incra têm a prerrogativa de apropriar-se de imóveis 
rurais em execuções relacionadas a débitos federais, sejam eles tributários ou não, 
para aplicação em suas políticas públicas agrárias, fundiárias e territoriais

Reprodução



A Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) 
recentemente emitiu uma 

resolução proibindo diversas ati-
vidades relacionadas aos dispo-
sitivos eletrônicos para fumar, 
conhecidos como cigarros ele-
trônicos ou ‘vapes’. Essa medida 
visa alertar sobre os riscos asso-
ciados a esses produtos, espe-
cialmente entre jovens de 18 a 24 
anos, que são os mais propensos 
a adotar esse hábito.

Apoio
Os cigarros eletrônicos con-

tendo nicotina são reconhecidos 
como prejudiciais à saúde, indu-
zindo à dependência e liberando 
substâncias tóxicas que podem 
levar a graves problemas de saú-
de, como câncer e doenças car-
díacas e pulmonares. Além disso, 
seu uso durante a gravidez pode 
afetar o desenvolvimento fetal.

Para ajudar na cessação do 
tabagismo, o Programa Nacional 
de Controle do Tabagismo (Pnct), 
através da Rede de Referências 

Estaduais, oferece apoio, incluin-
do capacitação de profissionais 
de saúde e acesso gratuito a tra-
tamentos baseados em evidên-
cias científicas, como terapia cog-
nitivo-comportamental e terapia 
de reposição de nicotina.

O Sistema Único de Saúde 
(SUS) disponibiliza esses trata-
mentos em 75% dos municípios 
do Paraná, onde as pessoas po-
dem buscar auxílio para parar de 
fumar.

Proibição
Desde 2009, os Dispositivos 

Eletrônicos para Fumar (DEFs) 
estão proibidos no Brasil pela Re-
solução da Diretoria Colegiada 
da Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa) RDC nº 46, 
confirmada pela RDC 855/2024 
em abril deste ano. Segundo a 
Organização Pan-Americana da 
Saúde (Opas), em dezembro pas-
sado, 34 países já proibiam sua 
venda, enquanto 88 não estabe-
leciam idade mínima para compra 
e 74 careciam de regulamentação 

sobre o assunto.
Essa decisão abrange não 

apenas os DEFs, mas também 
seus acessórios, peças e refis, 
como destacado pela coordena-
dora da Vigilância Sanitária da 
Secretaria de Estado da Saú-
de (Sesa), Luciane Otaviano de 
Lima. É essencial observar que 
desde 1996 o uso de qualquer 
dispositivo fumígeno em ambien-
tes coletivos fechados é proibido, 
conforme previsto pela Lei Fede-
ral nº 9.294/1996 e pela Lei Esta-
dual nº 16.239/2009.

O descumprimento da re-
solução constitui infração sani-
tária, sujeitando os infratores a 
penalidades previstas nas Leis 
nº 9.294/1996 e nº 6.437/1977, 
como advertência, interdição, re-
colhimento e multa, além de ou-
tras sanções civis, administrativas 
e penais aplicáveis. Em casos de 
infração, a Vigilância Sanitária, 
seja municipal, estadual ou a An-
visa, comunicará imediatamente o 
Ministério Público local para even-
tual instauração de procedimen-
tos cíveis e criminais.

A Secretaria do Trabalho, 
Qualificação e Renda do 
Governo do Estado está 

destinando aproximadamente 
R$ 26,6 milhões para investir em 
cursos de qualificação profissio-
nal em diversos setores da eco-
nomia. A expectativa é que até o 
final de 2024, mais de 250 muni-
cípios no Paraná sejam beneficia-
dos com projetos de qualificação 
gratuitos oferecidos pelo Estado.

Investimento
Atualmente, a secretaria dis-

põe de 21.214 vagas em nove 
projetos de qualificação profissio-
nal, incluindo o ‘Qualifica Para-
ná’, ‘Carretas do Conhecimento’, 
‘Bora Paraná’, ‘Mais Qualificação’, 
‘Start Code (T.I)’, ‘Projeto Mídias 
Digitais’, ‘Instituto Êxito (EAD)’, 
‘Escola do Trabalhador 4.0 (EAD)’ 
e ‘Seminário Temático’. Desde o 
início do ano, mais de 6 mil tra-
balhadores já foram capacitados.

O ‘Projeto Qualifica Paraná’, 
iniciado em janeiro de 2024, já for-
mou 3.500 profissionais em áreas 
de alta demanda no mercado de 
trabalho, como elétrica industrial, 
mecânica automotiva, soldagem, 
instalações elétricas, entre outras. 
Além disso, houve uma grande 
busca por cursos relacionados à 
panificação, confeitaria e confec-
ção, principalmente por indivídu-
os interessados em empreender.

Perspectiva
Para o secretário Mauro Mo-

raes, a perspectiva para este ano 
é superar em mais de 50% as 11 
mil vagas ofertadas em 2023 pela 
Secretaria. No ano passado, fo-
ram investidos R$ 4,8 milhões em 
formação de mão de obra quali-

ficada. “Os investimentos feitos 
pelo Governo do Estado em qua-
lificação profissional aumentaram 
substancialmente, o que posicio-
na o Paraná como um dos princi-
pais polos de qualificação profis-
sional gratuita do País”, disse.

Ele ressalta ainda que a pers-
pectiva é de ampliação de pro-
jetos gratuitos para atingir muni-
cípios com população inferior a 
50 mil habitantes e que não pos-
suem formação técnica gratuita 
em um raio de até 80 quilômetros.

De acordo com Moraes, os 
projetos ofertados pela Secreta-
ria, em especial os que utilizam 
escolas móveis, qualificam profis-
sionais para atender não apenas 
as demandas das regiões metro-
politanas como também as loca-
lidades mais distantes dos gran-
des centros. “Cursos como de 
mecânica automotiva, instalações 
elétricas, confecção e muitos ou-
tros atendem o setor de serviços 

e têm impacto positivo sobre a 
renda de municípios menores”, 
afirmou.

Subsídio
 A Secretaria também ofere-

ce um subsídio de R$ 600 para 
alunos matriculados, e com fre-
quência regular, em diversos 
cursos. O valor é pago em duas 
parcelas e pode ser recebido 
por qualquer pessoa inscrita, 
quer esteja trabalhando ou não.

Como funciona
Pessoas interessadas em 

obter qualificação profissional 
podem acessar o site do Go-
verno estadual, e selecionar 
o projeto e curso que mais se 
adapta ao perfil do estudante. O 
número de aulas varia conforme 
a modalidade do curso e há op-
ções para turma no período da 
tarde e da noite.

Paraná vai investir R$ 26,6 milhões para qualificar 
21,2 mil profissionais até o fim do ano

A previsão é de que, até o final de 2024, mais de 250 municípios 
paranaenses sejam atendidos por projetos de qualificação

oferecidos gratuitamente pelo Estado

Estado alerta perigos e restrições dos vapes e estimula tratamento
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Será ofertado um subsídio de R$ 600 para alunos matriculados, 
e com frequência regular nos diversos cursos

Dia das Mães
O consumidor paranaense pretende gastar, em média, R$ 
205,33 com presentes neste Dia das Mães, comemorado no se-
gundo domingo de maio, dia 12. A pesquisa estadual contratada 
pela Faciap ouviu consumidores em Curitiba, Londrina, Maringá, 
Cascavel, Ponta Grossa, Guarapuava e Francisco Beltrão.

Pontos de parada
Rodovias federais terão pontos de parada e descanso. A inau-
guração do primeiro PPD foi em Santa Catarina, no Km 220 da 
BR-101. O local, administrado pela concessionária Arteris Litoral 
Sul, recebeu um investimento de R$ 17,5 milhões e beneficiará 
milhares de motoristas de transporte de carga que percorrem, 
diariamente, o trecho que faz parte do Corredor do Mercosul, 
importante para a integração ao comércio internacional.

Emprego
As Agências do Trabalhador do Paraná disponibilizam 17,8 
mil vagas de emprego. A região de Cascavel concentra o 
maior volume de postos de trabalho disponíveis nesta se-
mana (4.807). São 1.350 vagas para alimentador de linha de 
produção, 466 para abatedor, 240 para servente de obras e 
205 para servente de obras. Interessados podem conferir as 
vagas por região no site da Secretaria do Trabalho, Qualifi-
cação e Renda.

Corrida eleitoral
 O ex-prefeito Silvio Barros (PP) lidera a corrida eleitoral no mu-
nicípio de Maringá, segundo levantamento da Paraná Pesquisas 
divulgado na quinta-feira (25). Na pesquisa estimulada, Barros 
aparece com 48%, 50,1% e 49%. Barros também lidera a espon-
tânea (21,3%). O levantamento foi realizado de 19 a 24 deste 
mês e está registrado no Tribunal Superior Eleitoral sob o n.º 
PR-00527/2024. Foram entrevistados 700 eleitores, com grau de 
confiança de 95% e margem de erro de 3,8%.

Comida Boa
Mutirão realizado na última semana pela Prefeitura de Londrina 
entregou o benefício assistencial cartão Comida Boa a mais de 
900 famílias de baixa renda, todas cadastradas no Programa Es-
tadual de Transferência de Renda. Esse é o segundo mutirão de 
2024, para a distribuição do cartão. Neste ano são quase 3 mil 
famílias atendidas com o benefício no município.

Áreas verdes
A Prefeitura de Curitiba garantiu a preservação de mais três áre-
as verdes da cidade, protegendo a biodiversidade e ajudando o 
planeta a ficar mais verde e resistente às mudanças climáticas. 
Foram criadas três novas Reservas Particulares do Patrimônio 
Natural Municipal. Agora, Curitiba passa a contar com 64 dessas 
reservas e uma área total de 836.846,02 m² de áreas verdes 
protegidas.

Cidadão honorário
Bruce Dickinson, vocalista do Iron Maiden, recebeu o título de 
cidadão honorário de Curitiba. Dickinson lembrou que esta não 
é a primeira vez que ele visita Curitiba e agradeceu pela ótima 
recepção. Sobre a homenagem, o astro se disse “muito honrado” 
em recebê-la e revelou estar “ansioso para ir e tocar para todos 
os meus concidadãos curitibanos”.

Produto paranaense
Os produtores de laranja do norte e do noroeste do Paraná se 
organizaram e conquistaram acesso a uma rede de lojas na Eu-
ropa. Agora, vendem suco de laranja para mais de três mil esta-
belecimentos. Após adequação a uma série de práticas sociais 
e ambientais. Além disso, o suco passou pela aprovação em um 
teste de sabor, realizado na Alemanha. Com a nota máxima, o 
produto paranaense venceu outros 18 concorrentes de várias 
partes do mundo.

Mercado
Alinhado com as demandas do mercado e necessidades dos 
produtores rurais, o Senar-PR desenvolveu sete novos títulos 
de cursos, que já estão disponíveis no catálogo. Os treina-
mentos são voltados para avicultura, alimentos e segurança 
no trabalho.



11TERÇA-FEIRA (30)
ABRIL DE 2024ENTRETENIMENTO

Áries (21/03 - 20/04)
A semana começará com 
sucesso, popularidade e projeção 
profissional. Negocie uma 
proposta financeira ou lance um 
empreendimento e aumente seus 
rendimentos.

Touro (21/04 - 20/05)
Comece um novo ciclo, brilhe e 
aumente o poder de influência. 
A semana trará exposição, 
autoconfiança e ganho de 
prestígio.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Sentimentos profundos inspirarão 
mudanças e decisões sobre o 
futuro. Aproveite esta semana 
para impulsionar a carreira com 
novos projetos e visão estratégica.

Câncer (21/06 - 22/07)
Estabilize uma relação especial 
com mais confiança e projetos a 
dois. Se estiver só, você poderá 
encontrar o amor em um curso, 
evento ou programa cultural.

Leão (23/07 - 22/08)
Novidades de trabalho, cuidados 
de saúde e planos de viagem 
movimentarão a semana, que 
trará sucesso, prestígio e maior 
visibilidade profissional. Decida 
mudanças e invista em um futuro 
brilhante e promissor.

Virgem (23/08- 22/09)
A partir desta semana, Vênus em 
harmonia com seu signo ampliará 
conexões internacionais e com 
pessoas de outras cidades, além 
de trazer convites de participação 
em eventos e viagens. 

Libra (23/09 - 22/10)
Troque confidências com a família, 
aprofunde vínculos importantes 
e planeje mudanças que trarão 
mais conforto e equilíbrio. A 
semana será positiva para iniciar 
atividades. 

Escorpião (23/10 - 21/11)
A semana trará harmonia 
nos relacionamentos, novas 
conexões e maior abertura social. 
Associações e parcerias ganharão 
um impulso extra. Discuta 
contratos e formalize projetos.

Sagitário (22/11 - 21/12)
A semana começará com notícias 
animadoras na área financeira. 
Você poderá aprovar um projeto, 
mudar de emprego ou negociar 
aumento de salário e melhorar 
condições de trabalho. 

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Brilho, poder pessoal, empatia e 
muita criatividade marcarão sua 
presença nesta semana, que 
começará com oportunidades e 
conquistas. Revele seus talentos e 
aumente a exposição.

Aquário (21/01 - 19/02)
Aproveite esta semana para 
realizar um velho sonho, investir 
em mais conforto e construir bases 
firmes para o futuro. Reencontros 
marcarão esta fase com muita 
emoção. 

Peixes (20/02 - 20/03)
Comunicações, contatos e 
atividades comerciais ganharão 
velocidade nesta semana, que 
trará oportunidades de negócios e 
de associações.

HORÓSCOPO

Na década de 1980, muitas 
músicas foram lançadas, mas 
poucas alcançaram o status de 
clássico atemporal como “Afri-
ca”, do Toto.

Esta canção, presente no ál-
bum “Toto IV”, lançado em abril 
de 1982, permanece como uma 
das mais populares e queridas 
da banda até os dias de hoje.

A inspiração para “Africa” 
surgiu quando o tecladista do 
grupo, David Paich, assistiu a 
um documentário sobre as ad-
versidades enfrentadas pelas 
pessoas no continente africano.

Em uma entrevista ao Son-
gfacts em 2015, Paich compar-
tilhou suas reflexões sobre a 
composição da música, revelan-
do que sua infância foi marcada 
por imagens e histórias da Áfri-
ca através de filmes e revistas 
como a National Geographic. 
Ele admitiu ter romantizado a 
ideia de um assistente social 
que se apaixona pelo continen-
te, mas enfrenta o dilema entre 
dedicar-se inteiramente ao tra-
balho humanitário ou construir 
uma família.

1 bilhão

de visualizações
Ao analisar a letra de “Afri-

ca”, Paich reconheceu elemen-
tos autobiográficos, especial-
mente na linha “cure what’s 
deep inside”, onde expressa 
seu próprio conflito entre a de-
dicação ao trabalho e a busca 
por uma vida equilibrada.

“Africa” continua a cativar 
audiências em todo o mundo, 
com mais de 1 bilhão e 704 
milhões de reproduções no 
Spotify até o momento desta 
publicação.

No YouTube, o videoclipe 
icônico da música está prestes 
a atingir 1 bilhão de visualiza-

ções, destacando sua relevân-
cia e popularidade duradouras.

A jornada de “Africa”, desde 
sua inspiração até seu impac-
to global, testemunha o poder 
duradouro da música para co-
nectar e emocionar pessoas, 
transcendo as barreiras do 
tempo e do espaço.

A história por trás da icônica canção ‘Africa’
continua encantando ouvintes décadas após seu lançamento

Música inspirada em documentário triste 
supera 1,5 bilhão de plays no Spotify

Lançada há mais de quatro décadas, “Africa” faz muito sucesso e é ouvida por muitas pessoas

Reprodução Youtube - Vevo

Na última sexta-feira (26), 
Simone Mendes e a dupla Thia-
go e Samuel apresentaram ao 
público sua mais recente co-
laboração musical intitulada 
“Amor Diferente”. A faixa é par-
te integrante do DVD intitulado 
“Nossa Verdade”, gravado pe-
los artistas sertanejos no mês 
de janeiro.

O projeto audiovisual da 
dupla também se destaca pe-
las participações especiais de 
renomados artistas do cenário 
musical brasileiro, incluindo 
Gustavo Mioto, a dupla Gui-
lherme e Benuto, e Xand Avião. 
Além do lançamento da músi-
ca, foi divulgado um videocli-
pe que apresenta momentos 
marcantes da gravação deste 
último projeto de Thiago e Sa-
muel.

Composições
Thiago e Samuel têm uma 

trajetória consolidada na com-
posição de sucessos que eco-
am nas vozes de diversos ar-
tistas renomados do universo 
sertanejo. Entre suas compo-
sições mais conhecidas estão 
“Propaganda”, imortalizada na 
voz de Jorge e Mateus, “Noti-
ficação Preferida” e “Bebida 
Na Ferida”, interpretadas por 
Zé Neto e Cristiano, “Regime 
Fechado”, na voz de Simone 
e Simaria, e “Cerveja, Sal e Li-
mão”, um sucesso interpretado 
por Matheus e Kauan.

Caracterizados por sua 
capacidade de mesclar dife-
rentes gêneros musicais, o 
lançamento dos “Parazim” é 
uma típica canção de sofrên-
cia, como é conhecido o estilo, 
cujo refrão ressoa: “Achei que 
nós dois não tinha nada a ver/
Até eu ficar longe de você/A 
gente pode tentar e dar errado 
outra vez”.

Cinco indivíduos britânicos 
diagnosticados com a doença de 
Parkinson, sem qualquer conexão 
prévia entre si, foram selecionados 
para participar de um projeto singu-
lar que visa transformar os tremo-
res físicos característicos da condi-
ção em música. A iniciativa surgiu 
da mente do publicitário paulistano 
Ricardo Wolff, residente em Ber-
lim, e teve seu desenvolvimento na 
University College London (UCL), 
uma das renomadas instituições 
de ensino do Reino Unido.

O conceito do projeto foi inspi-
rado pela semelhança visual entre 
os gráficos de curva sonora e os 
tremores associados ao Parkin-
son. Esse insight levou Wolff a 
buscar colaboração na UCL, onde 
encontrou receptividade por parte 
do neurologista Christian Lambert. 
Lambert, motivado pela variação 
complexa de sintomas da doença, 
enxergou no projeto uma oportuni-
dade de unir os aspectos visíveis 
e invisíveis da condição.

Experimentos
Os primeiros experimentos 

envolveram a participação de pa-
cientes com diferentes idades, et-
nias e estágios de progressão da 
doença. Realizados em junho do 
ano anterior no departamento de 
neurociência da UCL, os experi-
mentos consistiram na medição 
dos tremores por meio de um dis-
positivo similar a um relógio, equi-
pado com um acelerômetro para 
captar as vibrações associadas 
aos movimentos.

Entrevistas conduzidas pelo 
programa Fantástico proporcio-
naram uma compreensão mais 
profunda do impacto do Parkinson 
na vida dos participantes. Embora 
os tremores sejam o sintoma mais 
notório, a doença apresenta uma 
gama ampla de manifestações, 
totalizando mais de 40 sintomas 
reconhecidos. Um dos pacientes 
entrevistados, John Chandler, de 
68 anos, compartilhou suas ex-
periências, destacando as dificul-
dades de engolir, mudanças na 
postura e na expressão facial, e a 
constante presença da doença em 
sua rotina.

O ceticismo inicial de Chandler 
em relação ao projeto foi desafia-
do quando ele se deparou com o 
trabalho de Wonder Bitten, um mú-
sico nascido em Londrina e criado 
em Curitiba, atualmente residindo 
em Berlim, onde dirige uma produ-
tora musical. Bitten, responsável 
por transformar os dados dos tre-
mores em composições musicais, 
enfatizou a importância de perso-
nalizar cada peça de acordo com 
as preferências musicais e o estilo 
de vida de cada participante, re-
sultado de entrevistas detalhadas 
conduzidas com os pacientes.

O desfecho do projeto impres-
sionou pela capacidade de tradu-
zir os desafios enfrentados pelos 
pacientes com Parkinson em uma 
forma de expressão artística, des-
tacando a importância da interdis-
ciplinaridade e da criatividade na 
abordagem de questões médicas 
complexas.

Simone Mendes e Dupla Thiago e 
Samuel Lançam ‘Amor Diferente’ do 

DVD ‘Nossa Verdade’

Projeto transforma tremores
de Parkinson em música

Instagram/Reprodução

Nova música dos sertanejos é destaque em projeto audiovisual 
gravado em janeiro, contando com participações especiais
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Ana Carolina de Lima é a aniversariante de hoje (30). 
Muitas felicidades e realizações. Parabéns

Amanhã (01), é o aniversário de Letícia Gandin. Que esse e 
todos os dias sejam especiais. Feliz dia. Parabéns 

Domingo (28), Marciele Mezzari comemorou idade nova. Que 
o novo ciclo seja repleto de alegrias e realizações

O pequeno Kauan Cristo completou mais um aninho no domingo (28). Que os 
anjinhos abençoem sempre. São os votos dos pais Rosenildo e Edneia


